

Prof. BOŽIDAR GLUŠČEVIĆ

## SUVREMENI TEORETSKI PROBLEMI PRIVREDNOG SISTEMA SFR JUGOSLAVIJE

1. Preovlađuje shvatanje o nasušnosti proučavanja globalnih zakonitosti i strategije razvoja samoupravnog privrednog sistema SFR Jugoslavije, u smislu razumijevanja općih neminovnosti i specifičnih ispoljavanja, zavisno od kategorijalnih određenja sistema privređivanja i društvenih odnosa. Pristup ovom tematskom području logički iziskuje ovladavanje odgovarajućom metodologijom i razradom prikladnih postupaka i procedura, što sve treba da osigura potpunost analize, istinitost dokaza i naučnost metoda. Rezultati istraživanja globalnih zakonitosti prvenstveno treba da služe za utvrđivanje općih okvira strategije razvoja pojedinačnih, svakako bitnih elemenata i cjeline privrednog sistema.

2. Drugu cjelinu savremenih teorijskih problema čine aktuelnosti što proizilaze iz realnih odraza konstitutivnih premisa našeg društveno-ekonomskog sistema, prije svega: društvenog vlasništva, raspodjele prema radu i nacionalne ravnopravnosti, u uslovima samoupravljanja i potpunije afirmacije udruženog rada, kao nosioca društveno-ekonomskih aktivnosti. Sudeći prema rezultatima prethodnih istraživanja prakse izgradnje socijalizma u našoj zemlji i nagovještajima o potrebi novih saznanja, proizilazi da pažnju treba koncentrisati na određene, svakako bitne, relacije kao što su: društveno vlasništvo i nužnost kreditnog odnosa; raspodjela prema rezultatima svrsishodnog rada i pojave rentijerstva; istovjetnost i uzajamnost nacionalnog i zajedničkog u jugoslovenskoj samoupravnoj zajednici, kao odnos dijelova i cjeline, pa s tim u vezi proučavanje cjelovitosti privrednog područja, elemenata jedinstva privrednog sistema, osim usvojenog načela o jedinstvenosti tržišta. Svakako je još uvijek aktuelan teorijski problem pronalaženja prikladnih me-

toda svjesne koordinacije aktivnosti i usmjeravanja razvoja u uslovima robne privrede.

3. Treći domen proučavanja savremenih teoretskih problema se koncentriše oko egzogene konkurentnosti i endogene stabilnosti privrednog sistema, odnosno preovladajućeg načina privređivanja. Utjecaj robne privrede u međunarodnim ekonomskim razmjerima vrlo je značajan, jer pored rastuće ekonomske konkurencije izaziva i nadmetanje ekonomskih sistema u međunarodnoj politici. Samim tim nužno je teoretsko proučavanje novih pravaca u razvitku međunarodne ekonomske suradnje, bilo da se radi o suradnji u ekonomskim zajednicama Evrope, ili u opštijem pokretu za razvijanje osnova novog međunarodnog ekonomskog poretka. Slično tome nužno je proučavati i teoretski uopštavati ulogu konkurencije u našem sistemu privređivanja, imajući na umu da u budućnosti spontano ekonomsko nadmetanje nužno smjenjuje združena akcija i suradnja subjekata privrede u postupku rješavanja aktuelnih problema privrednog razvoja. Teoretska rasprava oko problema suštinske i formalne opozicije između konkurencije i poslovne suradnje, kao i drugih oblika društvenog dogovaranja i samoupravnog sporazumijevanja u toku rješavanja aktuelnih problema društvenog razvoja, jeste neodložna potreba već u sadašnjoj etapi razvitka našeg privrednog sistema.

4. Četvrto područje suvremenih aktuelnosti u razvoju privrednog sistema čine ishodišta protivurječja u razvoju, imajući na umu osnovne strukture koje objektivno opstojе u društveno-ekonomskom životu. Naime, strukture nasljeđa i tradicionalnog načina privređivanja nužno uzrokuju tome identične oblike mišljenja, što se ispoljavaju kao zapreka stabilnijem razvoju i bržem prevazilaženju teškoća u ekonomskom i socijalnom usponu. Ideje o novim oblicima društvene organizacije ekonomskog života često se usporeno realizuju, bilo zbog tradicionalnih otpora ili zbog nedovoljno obavljene pripreme. Otuda proizilazi nužnost istraživanja i teoretskog uopštavanja ishodišta i oblika ispoljavanja protivurječja, radi pronalaženja prikladnih metoda i sredstava kojima će se utjecati na stavove i ponašanja subjekata privrede i drugih nosilaca društvenog života.

5. Sve više se ispoljava problem pronalaženja odgovarajućih modela oblikovanja suvremenih organizacijskih cjelina, pogodnih za efikasno privređivanje i egzogenu konkurentnost na međunarodnom tržištu. Nagli zaokreti u politici organizacije proizvodnje i prometa posljedica su nedovoljne izvjesnosti o tome kako je stvarno stanje, ili kako treba da se razvija moderna društvena organizacija ekonomskog života, u uslovima društvenog vlasništva, samoupravljanja i još uvijek preovlađujuće robne privrede.

6. Dosljedno prethodnom, teoretski treba razjasniti i ulogu naše privrede u uslovima dosadašnjeg i očekivanog razvoja. Osjeća se potreba detaljnijeg teorijsko-analitičkog proučavanja kvalitativno-kvantitativnih prednosti realno postojećih sistema privređivanja, u

globalnim razmjerima i u dužoj vremenskoj dimenziji. U stvari, rezultati istraživanja — osnovani na pouzdanoj teorijsko-analitičkoj komparativnoj analizi — treba da rezultiraju nalazom o nužnosti uvažavanja promjena koje su nastale ili se očekuju u drugim konkurentskim privredama i o potrebi primjene novih metoda podsticaja koji će doprinijeti porastu unutrašnje stabilnosti i spoljne konkurentnosti subjekata naše društvene organizacije ekonomskog života. Proučavanje ovog teoretskog problema treba da omogućući nove spoznaje, pa samim tim i da uveća pouzdanje u sudbinsku prednost istorijski odabranog pravca razvoja našeg privrednog sistema, u odnosu na postojeće i drukčije solucije.

7. Nužno je obratiti pažnju na jedan suvremeni ekonomski problem, koji je već duže vremena aktuelan u svijetu, a odnosi se na ekonomiju opsega. Postojeće diskusije o gradnji uporednih kapaciteta, ili o suvišnom i ne uvijek opravdanom trošenju društvenih sredstava, nužno je razmotriti s općijih polaznih stanovišta. Proučavanja treba izvršiti imajući na umu teoretsku osnovu o međuzavisnosti agregata i veličine nacionalne privrede, odnosno opsega jedinice privređivanja od razvijenosti unutrašnjeg tržišta, ili opredijeljenosti za konkurentski nastup na međunarodno tržište.

8. Proučavanje ekonomije strukture, u smislu dijalektičke zavisnosti privrednog sistema i struktura ekonomije i drugih oblika društvenog života, omogućuje uvećanje spoznaje o zavisnosti dijelova i cjelina; zatim, dinamičkog ritma i realizovanih pretpostavki; kvantitativnog rasta i kvalitativnog preobražaja, kao i drugih procesa dijalektičke zavisnosti. Razumljivo je da nastaje potreba teoretskog objašnjenja niza aktuelnih problema iz domena ekonomije prostora, tj. regionalne organizacije privrede i konstituisanja komunalno-rejonskih struktura sa stanovišta narodno-privrednih kriterijuma.

9. Preostaje da se detaljnije prouči skup suvremenih teoretskih problema u vezi funkcionalnosti jugoslovenskog privrednog sistema. Sadašnja nedovoljna usklađenost među dinamičkim promjenama i idejama vodiljama privrednog sistema uzrokuje niz recidiva koji imaju specifičnu socijalno-političku težinu. Prema urgentnosti izdvaja se proučavanje kriterijuma uspjeha u privređivanju. Smatra se, na osnovu rezultata dosadašnjih istraživanja, da općeprihvaćeni ekonomski kriteriji nisu dovoljni, nego je nužno ugraditi dodatne socio-ekonomske i socio-političke kriterije, baš zbog specifičnosti samoupravnog određenja društveno-ekonomskog života.

10. Socijalistički način života razvija se postepeno, a uspješnost razvitka zavisi dvojako: od brzine izmjene osnovnih struktura ekonomije i drugih oblika socijalnog života, kao i od razvijanja novog načina shvaćanja i tumačenja smisla života u određujućim okolnostima koje proizilaze iz društvenog vlasništva, samoupravljanja i nacionalne ravnopravnosti, kao kategorijalnih određenja naše društveno-ekonomske zajednice. Svakako se kao specifični teoretski

problem ispoljava vrijednosna orijentacija prema ciljevima razvitka, a i način subjektivnog vrednovanja, jer su međuzavisni ciljevi i kriterijumi vrednovanja. Prihvatajući klasičnu misao da društveno biće određuje svijest ljudi, potrebno je permanentno praćenje promjena među različitim slojevima i dobnim agregatima stanovništva, tim prije i više što unutrašnja homogenizacija u sistemu zavisi od stepena ekvivalentnosti ciljeva i vrijednosti u različitim oblicima socijalne organizacije ekonomskog života.

Prof. BOŽIDAR GLUŠČEVIĆ

CONTEMPORARY THEORETICAL PROBLEMS OF THE YUGOSLAV  
ECONOMIC SYSTEM

S u m m a r y

1. The opinion has been widespread that global laws and development strategies of the self-managing economic system of the SFR Yugoslavia must be necessarily investigated. The approach to this field calls for the knowledge of a given methodology and for the development of appropriate methods and procedures. The results achieved in the research of global laws must help to set the framework of the development strategy of some vital elements and the whole economic system.

2. The second group of contemporary theoretical issues includes current problems, deriving from our socio-economic system: social ownership, distribution according to work and national equality under conditions of self-management and a fuller affirmation of associated labour as subject of socio-economic activities. Judging by results of former researches into the upbuilding of socialism in our country and by the need for new insights, it follows that the attention must be focused on given, vital relations such as: the social ownership and credit relations; distribution according to results of work and the phenomenon of rents; the mutual relationship of the national and collective element in the Yugoslav self-managing community as relationship of parts and the whole and in this context the research into the economy as a whole, into elements of the uniformity of the economic system, except for the principle of the uniformity of the market. The theoretical problem of how to find appropriate methods for the conscious coordination of activities and for the orientation of development under the commodity economy is still present.

3. The third group of present-day theoretical problems has to do with the exogeneous competitive ability and endogeneous stability of the economic system or rather with the prevailing performance of the economy. The

influence of the commodity economy under international economic relations is very important as it produces competition among economic systems in international policy. This is why new streams in the development of the international economic cooperation have to be investigated in theory, regardless of whether the cooperation of economic communities in Europe is concerned or the development of a new international economic order. We must also make researches into the role of competition under our economic system, bearing thereby in mind that the spontaneous economic competition will be necessarily replaced by the joint action and cooperation of economic subjects in the future. The essential and formal difference between competition and business cooperation and social compacts and self-managing agreements in the solution of current problems of the social development must be discussed already at the present stage of development of our economic system.

4. Field four in the development of the economic system covers contradictions in development. Namely, the traditional performance of the economy produces identical modes of reasoning, curbing thus the more rapid solution of difficulties in the economic and social development. Ideas regarding a new performance of the economy are often implemented slowly, either because of the traditional resistance or because of inadequate preparations. Contradictions must be investigated thoroughly so that appropriate methods will be found to affect attitudes and the behaviour of those engaged in the economy.

5. There is the immediate problem of how to find appropriate models for the development of present-day organizational wholes, enabling an efficient performance of the economy and competition in the international market. Sudden turning points in the organization of production and trade are due to the inadequate knowledge of the real state of things or to the lacking idea how the modern social organization of economic life should develop under conditions of social ownership, self-management and the still prevailing commodity economy.

6. In line with what has been said above we must explain also the role of our economy under conditions of the hitherto and the expected development. It is necessary to discuss in detail the advantages of the existing economic performance in the long run. Changes which have already occurred or which are expected in other competitive economies must be taken into account and so must the need for the application of new incentives, which will strengthen the inner stability and competitive power of our economy in foreign markets. Researches into this theoretical problem must offer new insights and strengthen our belief that our economic system has many advantages if compared to others.

7. Attention must be paid to a contemporary economic problem, which has been present in the world for a rather long time and which has to do with the economy of scales. Existing discussions regarding the construction of comparative facilities and the excessive and often unwarranted expenditure of social resources must be considered under general aspects. It is necessary to bear in mind thereby the interdependence of aggregates and



magnitudes of the national economy, the development of the domestic market as well as the competitive ability in the international market.

8. Researches into the interdependence of the economic system and the structure of the economy and other forms of social life help us to get an insight into the dependence of parts and wholes; of growth in terms of quantity and the transformation in terms of quality as well as other processes. It goes without saying that we must find a theoretical explanation for various current problems falling into the economy of space, i.e. the regional organization of the economy under the aspect of the national economy.

9. There have still to be considered in detail some presentday theoretical problems deriving from the functioning of the Yugoslav economic system. The present lack of conformity between actual changes and guidelines results in specific socio-political repercussions. The criterion of success in the business performance is the most important one. Results achieved in researches so far indicate that generally accepted economic criteria are not enough and that additional socio-economic and socio-political criteria must be built into the system because of the self-managing character of socio-economic life.

10. The socialist mode of life develops gradually, in dependence of two factors: the rate at which the structure of the economy and other forms of social life change as well as the development of a new mode of reasoning about life under conditions of social ownership, self-management and national equality as well as categories determining our socio-economic community. One of the main problems lies in goals of development and in the subjective evaluation since goals and criteria of evaluation are interdependent. While accepting the classical thought that the social being determines the conscience of people, we must keep an eye on changes among different strata and age aggregates of the population, the more so as the homogeneity of the system depends on the equivalence of goals and values in different forms of the social organization of economic life.

Проф. БОЖИДАР ГЛУШЧЕВИЧ

СОВРЕМЕННЫЕ ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ  
СИСТЕМЫ СФР ЮГОСЛАВИИ

Резюме

1. Преобладает понимание о необходимости изучения глобальных закономерностей и стратегий развития самоуправленческой хозяйственной системы СФР Югославии, в смысле понимания общих неизбежностей и специфических проявлений в зависимости от категориальных определений системы хозяйствования и общественных отношений. Из самого под-

хода к этой тематической области логически вытекает овладения соответствующей методологией и разработкой удобных приемов и процедур, что все вместе взятое, должно обеспечить цельность анализа, достоверность доказательств и научность метода. Результаты исследования глобальных закономерностей, в первую очередь, должны служить установлению общих рамок стратегии развития отдельных, несомненно, существенных элементов, и хозяйственной системы в целом.

2. Вторую совокупность современных теоретических проблем составляют актуальности, которые проистекают из реальных отражений конститутивных составных нашей общественно-экономической системы, прежде всего: общественной собственности, распределения по труду и национального равноправия, в условиях самоуправления и более полного утверждения объединенного труда в качестве носителя общественно-экономических активностей. Судя по результатам предшествующих исследований практики строительства социализма в нашей стране и предупреждениям о потребности новых познаний проистекает, что внимание нужно сосредоточить на определенные, конечно существенные отношения, какими являются: общественная собственность и необходимость кредитного отношения, распределение по результатам целесообразного труда и явления рентниерства; тождественность и взаимосочетаемость национального и общего в югославском самоуправленческом содружестве как отношение частей и целого, и в связи с этим, исследование целостности хозяйственной области, элементов единства хозяйственной системы, наряду с принятым принципом о едином рынке. Конечно, все еще является актуальной теоретическая проблема поиска удобных методов сознательной координации активности и направления развития в условиях товарного хозяйства.

3. Третья область исследования современных теоретических проблем сосредоточивается на экзогенной конкурентности и эндогенной стабильности хозяйственной системы, то есть, преобладающего способа хозяйствования. Влияние товарного хозяйства в международных экономических масштабах очень значительно, ибо кроме растущей экономической конкуренции вызывает и соревнование экономических систем в международной политике. Именно поэтому необходимо теоретическое исследование новых направлений в развитии международного экономического сотрудничества, все равно идет ли речь о сотрудничестве в экономических содружествах Европы, или более общем движении для развития основ нового международного экономического порядка. Подобно этому, нужно изучать и теоретически обобщать роль конкуренции в нашей системе хозяйствования, имея в виду, что в будущем стихийное экономическое состязание обязательно заменится совместной акцией и сотрудничеством субъектов хозяйства в процессе решения актуальных проблем хозяйственного развития. Теоретическое обсуждение проблем существенного и формального противодействия между конкуренцией и деловым сотрудничеством, как и другим формам общественной согласованности и самоуправленческого договора, в ходе решений актуальных про-

блем общественного развития, является неотложной потребностью уже на настоящем этапе развития нашей хозяйственной системы.

4. Четвертую область современных актуальностей в развитии хозяйственной системы составляют исходные точки противоречий в развитии, имея в виду основные структуры, которые объективно существуют в общественно-экономической жизни. Именно структура наследства и традиционного способа хозяйствования обязательно вызывает ей тождественные формы мышления, что является препятствием более стабильному развитию и более быстрому преодолению трудностей в экономическом и социальном подъеме. Идеи о новых формах общественной организации экономической жизни часто замедленно осуществляются, либо из-за традиционного сопротивления, либо из-за недостаточно проведенной подготовки. Оттуда вытекает необходимость исследования и теоретического обобщения исходной точки и форм проявления противоречий, для того, чтобы найти удобные методы и средства, которыми повлияется на положения и поведения субъектов хозяйства и других носителей общественной жизни.

5. Все больше выявляется проблема открытия соответствующих моделей оформления современных организационно закругленных единиц, удобных для эффективного хозяйствования и экзогенной конкурентности на международном рынке. Острый поворот в политике организации производства и оборота является последствием неизвестности о том каково действительно состояние, или как должна развиваться современная общественная организация экономической жизни в условиях общественной собственности, самоуправления и все еще преобладающего товарного хозяйства.

6. Продолжая последовательно вышеуказанное, теоретически нужно разъяснить и роль нашего хозяйства в условиях теперешнего и ожидаемого развития. Испытывается потребность в более подробном теоретическо-аналитическом изучении качественно-количественных превосходств реально существующих систем хозяйствования в глобальных масштабах и на более длительный период. На самом деле, результаты исследования — основаны на достоверном теоретическо-аналитическом сопоставительном анализе — должны являться выводом о необходимости уважения перемен, происшедших или ожидаемых в других конкурентских хозяйствах, и о потребности применения новых методов поощрения, которые будут способствовать росту внутренней стабильности и внешней конкурентоспособности субъектов нашей общественной организации экономической жизни. Изучение этой теоретической проблемы должно сделать возможным новые осознания, а тем самым и увеличить уверенность в решающее превосходство исторически избранного направления развития нашей хозяйственной системы, по отношению к существующим и иным решениям.

7. Нужно обратить внимание на одну современную экономическую проблему, которая уже долгое время является актуальной в мире, а относится к экономии объема. Существующие дискуссии о строительстве параллельных мощностей, или о чрезмерной и не всегда оправданной



затрате общественных средств, надо рассмотреть с более общих исходных точек. Изучение нужно провести, имея в виду теоретическую основу о взаимозависимости агрегатов и величины национального хозяйства, вернее единицы хозяйствования от развитости внутреннего рынка, или определенности в конкурентском выступлении на международный рынок.

8. Изучение экономики структуры, в смысле диалектической зависимости хозяйственной системы и структуры экономики и других форм общественной жизни, дает возможность увеличить сознание о зависимости частей и целого; затем, динамического ритма и осуществленных предпосылок; количественного роста и качественного преобразования, как и других процессов диалектической зависимости. Вполне понятно, что возникает потребность теоретического объяснения ряда актуальных проблем из области региональной организации хозяйства и конституирования коммунально-районных структур с точки зрения народнохозяйственных критериев.

9. Остается еще более подробно изучить совокупность современных теоретических проблем, связанных с функциональностью югославской хозяйственной системы. Настоящая недостаточная увязка между динамическими переменами и ведущими идеями хозяйственной системы вызывает ряд повторных проявлений, имеющих специфический социально-политический вес. По исключительной важности срочного решения выделяется изучение критериев успеха в хозяйствовании. Считается, на основе результатов прежних исследований, что общепринятые экономические критерии недостаточны, и необходимо создать дополнительные социально-экономические и социально-политические критерии, именно из-за специфичности самоуправленческого определения общественно-экономической жизни.

10. Социалистический способ жизни развивается постепенно, а успешность развития зависит от двух факторов: от скорости изменения основных структур экономики и других форм социальной жизни, как и от развития нового способа понимания и толкования смысла жизни о определяющих условиях, проистекающих из общественной собственности, самоуправления и национального равноправия, как категориальных определений нашего общественно-экономического содружества. Во всяком случае, как специфическая теоретическая проблема выделяется стоимостная ориентация к целям развития, а также и способ субъективного определения стоимости, ибо взаимозависимы между собой цели и критерии определения стоимости. Усваивая классическую мысль, что общественное бытие определяет сознание людей, необходимо постоянно следить за переменами между различными слоями и возрастными группами населения, тем более, что внутренняя гомогенизация зависит от степени эквивалентности целей и стоимостей в различных формах социальной организации экономической жизни.

